

CÉRÉMONIE PLACE MONGE**17 janvier 2025 14h00***CHAMBÉRY - Le monument des Savoyards morts pour la patrie***«AUX SAVOYARDS MORTS POUR LA PATRIE ».**

Il s'agit réellement d'un hommage à tous les hommes morts au cours de la guerre de 1870-71 qui furent plus de huit cents pour le seul département de la Savoie. ***Rendons-leur donc hommage !***

Hommage, au 1^{er} Bataillon de Mobiles de Savoie et ses 73 hommes tombés au Champ d'Honneur à **Bethoncourt** dans la vallée de la Lizaine, près de Montbéliard, département du Doubs, entre les 15 et 16 janvier 1871.

Le 1^{er} Bataillon constitué d'hommes venant de la Combe de Savoie, des bassins Chambérien et Aixoïse, et de l'avant-pays savoyard, était aux ordres du Commandant Comte Charles-Albert COSTA de BEAUREGARD.

Hommage au 2^e Bataillon de Mobiles de Savoie et ses 13 hommes tombés au Champ d'Honneur à Beaune-la-Rolande, département du Loiret, le 28 novembre 1870. Neuf autres Savoyards décédèrent des suites de leurs blessures et trois, faits prisonniers, moururent en captivité. Le 2^e Bataillon constitué d'hommes venant de Tarentaise, Beaufortain et Maurienne, était aux ordres du Commandant Louis DUBOIS.

Hommage au 47^e Régiment d'Infanterie de ligne et ses 26 hommes tombés au Champ d'Honneur à Fröschwiller, département du Bas-Rhin, le 6 août 1870, plus connu sous le nom de bataille de Reichshoffen. Six autres Savoyards décédèrent des suites de leurs blessures et huit, faits prisonniers, moururent en captivité. Le 47^e de ligne était stationné à Chambéry et était aux ordres du Colonel Antoine de GRAMONT.

Hommage aux Francs-tireurs du Chef de Bataillon MICHARD et ses hommes tombés au Champ d'Honneur au pont de Châtillon-sur-Seine, département de la Côte-d'Or, lors de la défense de Dijon, le 18 septembre 1870. Le Bataillon Michard constitué de la Compagnie des Chasseurs des Alpes originaires de Savoie et de celle des Chasseurs du Mont-Blanc originaires de Haute-Savoie, était aux ordres du Commandant Louis Antoine Michard. Ce Bataillon appartenait à l'Armée des Vosges aux ordres de Giuseppe GARIBALDI.

Tous ces hommes, engagés, conscrits, mobiles ou volontaires, Français depuis 10 ans seulement, ont combattu pour leur nouvelle Patrie avec ardeur et courage. Ils méritent notre admiration et nos hommages.

38 ans après la fin de la guerre de 1870, le 26 juin 1909, le Souvenir Français créait à Chambéry un comité spécialement chargé d'élever un monument aux Savoyards tués au combat. Ce comité était présidé par le Comte Léon Costa de Beauregard, maire de La Motte-Servolex et neveu de Charles-Albert de Savoie, qui commandait le 1^{er} Bataillon et qui fut blessé lors de la bataille de Bethoncourt, le 16 janvier 1871.

L'inauguration était prévue en 1911 pour le quarantième anniversaire de la fin de la guerre, mais elle fut reportée d'un an car, la statue fut jugée si réussie qu'elle fut envoyée à Paris pour figurer à l'Exposition nationale des Beaux-arts. Ce ne sera que le 23 juin 1912 qu'aura lieu cette inauguration au cours de laquelle Léon Costa de Beauregard, au nom du Souvenir Français, remettra officiellement le monument à la Ville de Chambéry. L'inauguration se déroulera en grande pompe, en présence du Général Franchet d'Esperey et de François-Xavier Niessen, fondateur du Souvenir Français.

Dès le samedi est célébrée une messe solennelle et le soir est organisée une retraite aux flambeaux.

Toute la ville est pavoisée et illuminée. Le programme du dimanche matin est chargé : de nombreuses manifestations sportives, musicales, civiles et militaires et patriotiques. En présence de 4000 personnes dans Chambéry, parmi les nombreuses personnalités.

Des détachements du 4^{ème} régiment de Dragons, du 97^{ème} R.I., du 13^{ème} B.C.A. encadrent la place Monge. A 10 heures, la Marseillaise retentit et les discours alternent. Après un banquet, des manifestations sportives occupent l'après-midi, et la journée se termine par un grand feu d'artifice et des bals populaires.

Le Souvenir français rend ainsi, hommage, ce jour, ***aux Savoyards Morts pour la Patrie.***

Aussi, aujourd'hui, nous restons fidèles à cette mémoire de Savoie.

&&&